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以龙美术馆为艺术的桥梁——王薇访谈
Long Museum as the Bridge of Art—The Interview with Wang Wei

王薇　李一白  Wang Wei  Li Yibai

摘要：龙美术馆是由中国知名收藏家刘益谦、王薇

夫妇创办的私立美术馆，从 2012 年开馆至今，已发展

为三个大规模场馆——龙美术馆（浦东馆）、龙美术馆

（西岸馆）和龙美术馆（重庆馆）。“两城三馆”的独

特架构使龙美术馆成为目前国内极具规模和收藏实力的

私立美术馆。《当代美术家》与龙美术馆馆长王薇对谈，

探讨她作为收藏家、美术馆馆长对美术馆发展、公共教

育的投入，以及艺术品收藏的看法。
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Abstract: Long Museum is the private museum established by husband-and-

wife art collectors, Liu Yiqian and Wang Wei, and it has developed into a museum 

with three sites—— Long Museum ( West Bund ), Long Museum ( Pudong ) and Long 

Museum ( Chongqing ). The system of "one museum, two cities, three locations” 

makes Long Museum one of the finest private art museums in China which houses a 

large collection of artworks. Contemporary Artists  interviewed Wang Wei, director 

of Long Museum, discussing her devotion to the development of Long Museum and 

public education, and her opinions on artworks collection.

Keywords: private museum, collection, public education

个展示平台，也给重庆这座城市带来一些新

的展览。我们会积极把上海龙美术馆的展览

带到重庆，让西南地区的学生能看到除了本

地艺术家以外的一些作品。我相信这会给他

们一些联想和一些学习的机会。所以我在重

庆设立了龙美术馆。

重庆这里的美术馆我也去了解过，龙

美术馆跟其他美术馆相比，有自己的一些特

质。目前龙美术馆在全球范围内都得到了好

评，我觉得还需要继续努力。今年龙美术馆

更新了官方网站的版面，更加完善了。这受

到我的小女儿的影响，她在美国留学，跟我

说：“妈妈，MoMA 的网站比你们做得好得

多，你好像没去打理。”我说不是我不打理，

一是因为我太忙了，再一个我们还是欠缺经

验。听到女儿这么说，我指导我们的团队，

在 2021 年 1 月 1 日改版上线了官方网站，

我很满意，这些都有我女儿和我们员工的心

血。现在很多人跟我说，我们的线上呈现，

包括官网和公众号推送，都做得很专业。我

很欣慰，我们一定得专业，龙美术馆已经成

为全球五大私人美术馆之一，那我一定要努

力，把各方面都做好。

重庆馆之前一直以独立策划的展览为

主，引入的巡展比较少。今明两年，我们展

览的档期基本上排满了，国内外的大牌艺术

家，都希望到重庆馆来做展览。我很开心啊，

我的愿望实现了。我一直希望把很多好的艺

术家的作品，在龙美术馆（重庆馆）这里展

示出来，跟这个地区的观众和师生一起共享。

当然对艺术家的选择，我们有一个标准，一

定要够优秀。比如 2020 年的展览“克里斯

汀 ·迪奥，梦之设计师”，大家的呼声很

好，尽管这是一场关于时装的展览，但结合

了艺术的概念。龙美术馆能有今天这样的呈

现，艺术家们给我们提出了很多建议，能有

这样的分享，我们很高兴。

李：浦东馆、西岸馆和重庆馆的定位是

否有各自的倾向和不同？这次“松山智一：

自然可解”的巡展，是重庆馆第一次举办国

外艺术家的巡展。现在三个馆的定位有没有

发生变化？

王：应该没变化。重庆馆从开始收费到

现在不收费，我做了一个很大的决策。其实

美术馆的运营成本很高，以这次松山智一的

展览为例，作品从上海运过来，运输和保险

就是很高的成本，另外还要在海关缴纳非常

高的保证金。我们为什么还做出这个决定？

松山智一的作品中蕴含了很多美好的东西，

在疫情还没有真正完全恢复的情况下，把这

个展览带到这里，也是希望给重庆的市民和

观众带来一些精神上的慰藉和美好的祝福！

希望以后我们能把更多好的展览带过

来，这是我自己的期待。当然过程中有很多

艰辛，包括人力、物力方面，都是靠我们自
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李一白（以下简称“李”）：2020 年

11 月，松山智一在上海龙美术馆（西岸馆）

举办了中国内地首场个展。此次重庆馆的巡

展，在作品的选择上有哪些变化？两场展览

是否有不同的倾向？

王薇（以下简称“王”）：本次重庆巡展，

上海所有的作品都来了，并且增加了 8 件新

作，让展览更为丰富。在布展方案上，和艺

术家沟通后，将有千纸鹤元素的抽象画放在

展览的前部分，暗示了希望和祈福，观众能

体会到抗击“新冠”疫情的信心，后半部分

则为具象作品。另外，也因为龙美术馆（重

庆馆）为本次展览提供的空间更大，使得展

览更加松弛有度，增加了作品的震撼力。

李：松山智一的作品包含了多种国家、

民族的文化元素，以及不同历史时期的艺术、

文化元素，这种文化的混杂反而能让不同的

群体在作品中找到属于自己的亲切感、认同

感。您如何评价他的作品？

王：松山智一生在日本，受日本传统的

浮世绘、民间信仰，包括日本漫画的影响。

后来他移民到美国，又受到西方的影响，比

方抽象、流行文化、街头涂鸦。他作品里面

融汇的元素还挺多的，体现了中西方的文化

交融。

松山的作品也体现了他对美好的向往。

比如《丛生 2020》这件作品，是疫情期间

松山和他工作室的成员们在隔离的状态下完

成的。作品中出现了千纸鹤的元素，结合了

美国当代艺术的抽象形式。千纸鹤在日本文

化中代表着祈福，在当下更代表了特别的期

待。在他的作品中，我看到了对美好的向往，

对疫情结束的期盼。

李：重庆馆是龙美术馆在上海以外设立

的唯一分馆。为什么选择重庆作为龙美术馆

走出上海的第一步？您对重庆、四川的当代

艺术生态怎么看？

王：第一个原因，川美培养了很多优秀

的中国当代艺术家，川美也是中国八大美院

之一，特别优秀，有这么多好的艺术家在这

里。我跟我先生的收藏包括从古到今的文物

和艺术作品，在当代艺术这部分也包含很多

西南地区艺术家。我觉得西南地区有很多可

挖掘的潜力，这里还有川美的师生，我希望

在这里经营这样一家美术馆，能够给他们一
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己，也希望今后政府能多支持。我也有过退

缩的想法，实在太辛苦了，包括 2020 年我

们在重庆馆做丁乙老师的展览，都付出了很

大的努力。我先生特别支持艺术，我觉得他

是最伟大的，我们两个也会经常聊聊艺术。

李：在三座龙美术馆中，西岸馆的建筑

设计和空间风格与传统的“白盒子”空间有

所差异，“伞拱”悬挑结构，墙体和天花均

为清水混凝土的表面，以及室外保留的 20

世纪 20 年代所建的煤料斗卸载桥，使美术

馆空间自身带有了独特的氛围。一楼展厅巨

大的空高也对一般体量的作品提出了挑战。

从 2014 年开馆至今，在西岸馆举办展览的

艺术家们对西岸馆的空间何如评价？在与空

间的呼应上，哪些作品给您留下了深刻的印

象？

王：龙美术馆（西岸馆）从 2014 年 3

月 28 日开馆到现在，我们做了这么多场展

览，国外艺术家，比如路易丝·布尔乔亚、

安东尼·葛姆雷、奥拉维尔·埃利亚松、詹姆

斯·特瑞尔、马克·布拉德福特，都给大家留

下了深刻的印象。中国艺术家也有很多，比

如徐震、丁乙、展望、向京、杨福东、薛松、

喻红、庞茂琨、周春芽、刘韡等。西岸馆这

个 12 米的挑高空间，对艺术家而言是巨大

的挑战，也是思考的契机，他们既觉得有压

力，但是又很有信心。一般在主展厅举办展

览的艺术家，都会选择为空间定制作品，效

果非常轰动，也让他们十分自豪。比如丁乙

段偏好的类型，年轻人、中年人、老年人的

喜好都要顾及到，这也是我们龙美术馆能展

出多元艺术的原因。

李：潮流艺术在艺术市场上的认可度带

来了一些连锁反应，现在很多美术馆都在举

办潮流主题的展览，展厅的布置也很适合“拍

照打卡”，龙美术馆会不会考虑做这一方面

的展览？

王：这种风格我们暂时不考虑，尤其是

其他美术馆在做了，我们目前就更没必要参

与。我和我先生的藏品很丰富，值得好好研

究，在这方面我和他们的想法可能不太相同。

上海这座城市需要多样的、不同的艺术氛围，

大家都做潮流艺术就没意思了。美术馆不能

靠流行，我不搞流行，我是根据自己的想法

去做的。不过像 2017 年“詹姆斯·特瑞尔回

顾展”，我们是抱着学术的目的做的，并没

有想吸引观众来“拍照打卡”，但因为拍照

好看，还是有很多人来“打卡”。

现在龙美术馆（西岸馆）正在展出李姝

睿和陈彧君的展览，配套组织了很多公教活

动。龙美术馆（重庆馆）这边，去年丁乙老

师的展览期间，我们也组织了很多公教活动，

吸引了很多市民和小朋友。我希望通过这些

展览和活动培养下一代。热爱艺术需要从小

培养，培养他们的开拓精神。我觉得需要有

手把手的课堂教育，但开放性的、实践性的

培养也很重要，每个人不同的个性是很珍贵

的，要从小培养。

我跟我先生的观念很明确，他支持我，

我去做，他说我做得很好，一直表扬我，大

家也都说我做得好，做得好就要下工夫。我

从不专业到现在有点专业了，我投身其中，

跟美术馆的员工们一起一边摸索一边往前

走，走得还挺好，表扬的呼声挺多。

我们要听到大家的声音，聆听大家的意

见。我们也会积极和其他机构合作，把我们

的藏品展示出来，让更多人能够看到，一起

分享艺术。我自己热爱艺术，影响到我的孩

子也热爱艺术，我希望能延伸到市民，大家

一起热爱艺术，社会的文明会更加提高。

李：现在龙美收藏体系很完善了，您觉

得还有需要补足的内容吗？

王：我和我先生的收藏体系非常清楚，

是全方位的，从中国古代传统艺术，包括一

些瓷器、玉器，到近现代艺术，比如留法艺

术家的油画作品，再延伸到中国当代艺术，

扩展到亚洲当代艺术，十年前我又延展到全

球战后艺术，这是一个很全的脉络，我不可

能改变它，而是不断地充实它。我现在更偏

向于支持国内外的年轻艺术家，近期收藏得

比较多。我觉得收藏要看未来，我一边收藏

一些认可度高的、比较重要的艺术，同时也

在关注年轻的艺术家，我自认为是好的作品

就收藏。大家欣赏艺术的标准都不一样，但

心理的感应和共鸣是我最看重的。这锻炼了

自己的眼光，也支持了年轻艺术家。这方面

我也蛮自信的，比如奈良美智，我收藏了 7

件作品，都是几百万购入的，哪知道现在能

涨到几千万、一个多亿的价格。我也在努力

学习，一边学习一边感受。

李：在 2017 年您曾提出在龙美术馆西

岸馆建馆十周年时举办“全球收藏展”。

对这场主题宏大的展览目前是否有初步的构

想？

王：这个项目我们一直在推进，大概今

年的 6 到 7 月就开始邀请策展人了，留出一

年多的时间来做策展。关于展览的呈现，古

代和当代融合我觉得不太可能，因为文物的

老师，2015 年在西岸馆的空间思考他的创

作，决定把木板雕刻和绘画结合在一起，让

画面更有力度。马克·布拉德福特，用门板、

广告牌做的船能够进入美术馆展出，他非常

兴奋，包括他在阶梯展厅呈现的球体装置，

也非常有力度。国内外的艺术家们在西岸馆

呈现自己的作品，都感受深刻，心情激动，

挑战了他们自己的极限。这个庞大的空间和

超大体量的作品碰撞在一起，就十分震撼。

2021 年在龙美术馆（西岸馆）主展厅

大家将看到尹朝阳的个展，接下来是何多

苓、玛丽·阔思（Mary Corse）、乔治·康

多（George Condo）的个展，2021 年底

2022 年初，我们会举办盐田千春的展览，

相信每一位艺术家都会跟空间产生不同的呼

应。

李：2000 年您开始关注当代艺术，在

20 年间，当代艺术的创作不断涌现新的形

式和内容。2019 年 KAWS 的作品拍出 1.16

亿港元的高价，被认为是“潮流艺术”进驻

高端艺术市场的标志事件，同时意味着收藏

群体的年轻化。作为资深的收藏家和美术馆

长，对此您怎么看？

王：我认为潮流艺术代表了一种大众审

美，这是不可阻挡的，年轻人都很喜欢，就

像流行音乐一样，被市场认可了，自然也就

拍出了这样的高价。KAWS 的拍卖价一出，

我老公马上给我打电话，问我收藏过没有。

我说你记得吗，美国家里儿子房间就放了一

件，180 万港币买的。他很激动，也很惊讶。

有的时候刘先生蛮可爱的。对 KAWS 作品

的收藏，我觉得我的心态还很年轻，跟年轻

人一样。

其实每一个艺术家都不知道可能哪一天

市场价会飞涨。现在KAWS的拍卖价这么高，

我就会先观察一下。一个多亿的预算，在我

的规划中还有其他作品要选择，每位艺术家

我能有一两件有代表性的就可以了，但年轻

人可能就不一样。很多学者说看不懂这个市

场的现象，看不懂也没办法，因为现在的年

轻人就是受动漫、流行文化的影响成长起来

的，跟我们这一代是不一样的。观念要延伸，

要突破。我还算比较新潮一点的，作为一个

收藏家来说，我觉得收藏不能只是单一的传

统艺术、当代艺术，还要突破你的想象。

作为美术馆，我们必须要收藏不同年龄

展示有要求的，当代的作品要求没这么高。

但是从中外、亚洲、全球的范围来说，这个

展览的策展会是很有意思的。而且我们希望

全部用我们的收藏来呈现。比如呈现同一时

期中外艺术家相同主题的作品，我觉得会很

有意思。我们自己也有很多策展理念，目前

考虑邀请一位中国策展人，一位外国的策展

人，代表中外不同的观念，把这个展览给呈

现出来。2022 年的 10 月一定会给观众一种

全新的感受。

大家将会以一个全新的眼光看待龙美术

馆全球性收藏。我认为美术馆一定要有自己

的收藏，我也在努力做这件事。龙美术馆作

为一家中国的私人美术馆，能成为全世界最

有影响力美术馆之一，很幸运，我希望能代

表中国跟大家 PK 一下，我不是代表我个人，

而是以龙美术馆代表我们中国，跟国际上的

一流私人美术馆尽量靠近，怀着这样的想法

去努力。
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